



Un kilo de bacterias en cada persona

Los científicos las consideran un órgano más del cuerpo **PÁGINA 38**



La poesía flamenca de Miguel Poveda

El cantaor presenta un disco repleto de lírica **PÁGINA 43**

“Estos duelos no se pueden jugar mal”

Torres, optimista ante el choque con el Leverkusen **PÁGINAS 48 Y 49**



Clientes del banco BPA hacen cola, ayer, ante una sucursal de Andorra para poder retirar dinero de sus cuentas. / MAYTE BARRACHINA (EFE)

Montoro se siente al margen de la investigación de su despacho

El PSOE pide que el ministro explique en el Congreso los contratos del bufete que fundó

J. SÉRVULO GONZÁLEZ
ANABEL DÍEZ, **Madrid**

El Ministerio de Hacienda trató ayer de desligar a Cristóbal Montoro de la investigación de Anticorrupción sobre el despacho que él fundó en 2006 y abandonó en 2008. La fiscalía indaga si la Cámara de Comercio dio un trato de favor a este bufete al adjudicar un contrato en 2012, según adelantó EL PAÍS. **PÁGINA 11**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 32**

El Supremo cuestiona que la policía lleve armas en centros de inmigrantes

El Tribunal Supremo cuestiona, en su fallo sobre el reglamento de los Centros de Internamiento de Inmigrantes, que los policías porten armas en el interior “en situaciones ordinarias”. “No es lo más adecuado, en abstracto”, señala la sentencia, difundida ayer. Los jueces, no obstante, recuerdan que no puede prohibirse el uso de pistolas. **PÁGINA 20**

China pasa a ser el tercer mayor exportador de armamento

MACARENA VIDAL LIY, **Pekín**

China es ya el tercer mayor exportador mundial de armamento. Su volumen global de ventas, el 5%, sigue estando todavía muy lejos de los dos principales suministradores: EE UU (31%) y Rusia (27%). Los principales clientes del gigante asiático son tres países fronterizos con India: Pakistán, Bangladés y Birmania. **PÁGINA 3**

Netanyahu afirma que si es reelegido no habrá Estado palestino

JUAN CARLOS SANZ, **Jerusalén**

El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, afirmó ayer en el cierre de la campaña electoral que si resulta reelegido no permitirá la creación de un Estado palestino. Ante unos sondeos que otorgan ventaja a la coalición de centroizquierda en los comicios que se celebran hoy, Netanyahu optó por un discurso duro dirigido a los votantes de derecha. **PÁGINA 2**

La autoridad financiera bloquea los ahorros de la filial del banco andorrano

Unos 40.000 clientes de Banco Madrid se ven afectados por la medida del Banco de España

ÍÑIGO DE BARRÓN
Madrid

El Banco de España y la CNMV bloquearon ayer los ahorros de unos 40.000 clientes de Banco Madrid. La fuga de depósitos y las sospechas de blanqueo de capitales llevaron al Banco de España a

solicitar el concurso de acreedores y suspender la actividad de la entidad, que es la filial en España de Banca Privada d'Andorra (BPA). Unos 14.000 clientes tienen unos 600 millones en depósitos y otros 27.000 poseen unos 1.500 millones en fondos y sociedades de inversión en el banco.

Fuentes conocedoras del alcance de esta crisis consideran que los ahorradores podrán recuperar su dinero tras un periodo de bloqueo. La matriz de Banco Madrid, BPA, también anunció ayer que limitaba los reembolsos a clientes, lo que provocó colas en sus oficinas. **PÁGINA 24 A 26**

La universidad pública supera a la privada

El ‘ranking’ de mejores centros da a los públicos más productividad e innovación

PILAR ÁLVAREZ, **Madrid**

Las universidades públicas son más productivas, investigan y producen innovación y desarrollo tecnológicos en mayor medida que las privadas. Estas últimas, en cambio, destacan en docencia. Son conclusiones del informe U-Ranking, de la Fundación

BBVA, que incorpora 11 campus privados a los 48 públicos que analiza desde hace ya tres años.

El informe destaca que, en un año, los recortes han afectado al volumen de productividad en un tercio de los centros públicos. Cataluña es la comunidad autónoma con las universidades más productivas. **PÁGINA 36**



ESPAÑA

Podemos pide que no haya sanciones para Venezuela

F. M., Madrid

La dirección de Podemos defendió ayer su votación contra una resolución del Parlamento Europeo que, el pasado jueves, exigió la liberación inmediata de opositores venezolanos encarcelados. A pesar de eso, el secretario de Organización del partido, Sergio Pascual, aseguró que ve "condenable y execrable" la detención del alcalde de Caracas, Antonio Ledezma, o de Leopoldo López. "Cualquier ciudadano debe estar a disposición de la justicia ordinaria, cosa que no ha ocurrido con López, que lleva un año encarcelado", manifestó.

Este dirigente aseguró que su partido rechazó esa resolución porque en ella se instaba a la UE a plantear "medidas". "Eso", dijo, "en lenguaje diplomático es equivalente a estudiar sanciones". También rebajó las críticas a ese voto vertidas por la exjueza Manuela Carmena, candidata de Podemos a las primarias al Ayuntamiento de Madrid, al asegurar que están "esencialmente de acuerdo".

La Complutense llama a los alumnos a movilizarse contra Wert

El campus difunde por redes sociales las protestas de varios colectivos

E. SILIÓ
Madrid

La tensión entre el Partido Popular y José Carrillo, rector de la Complutense —la universidad presencial más grande de España, con 81.000 alumnos— no cesa. Tras un tira y afloja por la convocatoria electoral, ahora Carrillo anima a sus estudiantes a participar en la reivindicación del colectivo La Uni en la Calle. Algunos de sus profesores impartirán hoy sus lecciones en los jardines del campus y mañana en "puntos estratégicos" de Madrid (Puerta del Sol, Tirso de Molina y la plaza de Ópera). Se quiere así "protestar por el Decreto 3+2 [los años de carrera y de posgrado] del Ministerio de Educación, los precios de las tasas y el estrangulamiento económico de la Universidad Pública", según la nota de prensa de la Complutense.

Los convocantes son la coordinadora interuniversitaria La Uni en la Calle y varias asambleas estudiantiles de la organización Toma la Facultad, pero el rectorado, a mes y medio de las

elecciones al cargo, moviliza también al alumnado. Lo propaga en su Facebook, Twitter (39.500 seguidores), y web.

Fuentes del rectorado afirman que ellos solo "transmiten" lo que dicen los convocantes. En noviembre de 2012, cuando surgió la iniciativa y participaron tres campus madrileños, la reivindicación fue bien vista por el rectorado que permitió que se difundiese a través del correo interno. Pero no promocionó la convocatoria. En mayo de 2013 se repitió la experiencia a nivel nacional y participó el profesor Juan Pablo Wert, hermano del ministro de Educación, en Ciudad Real.

Aunque los rectores —con Carrillo entre ellos— han mostrado en público su gran descontento con los recortes del ministro José Ignacio Wert e incluso llegaron a plantarle en una reunión en mayo de 2012, no se suelen implicar abiertamente en las movilizaciones. En las manifestaciones de la *marea verde* no acuden como cargos públicos y en las huelgas —por las subidas de tasas y el endurecimiento de

los requisitos para obtener una beca— se informa a los medios de su seguimiento, pero no en los prolegómenos.

La Complutense enumera la ubicación de las clases, apunta que "es posible que haya algún cambio de última hora (se está

El rector Carrillo, de precampaña, mantiene un litigio con el PP

Algunos profesores impartirán clases en "puntos estratégicos" de Madrid

tratando de resolver algunos problemas con la Delegación de Gobierno)" y redirige a una página web en la que se informa puntualmente de los cambios en el programa. Cristina Cifuentes, la delegada, ya ha dado permiso para concentracio-

nes de hasta 150 personas en la zona peatonal.

El 26 de febrero, el Consejo de Gobierno echó para atrás la modificación de dos artículos de los estatutos de la Complutense, pues consideró que la reforma debía de ser integral. El rectorado lo interpretó como un intento de paralizar sus elecciones y respondió presentando un recurso de amparo en el Tribunal Superior de Justicia y celebrando una rueda de prensa en la que Carrillo denunció "presiones políticas" para que concluyese el caso *Monedero*. El número tres de Podemos facturó 425.000 euros a Gobiernos latinoamericanos sin conocimiento de Ciencias Políticas, facultad en la que tenía dedicación exclusiva.

Carrillo llegó a afirmar: "Puede que no les interese que yo gane dos o tres semanas antes de las elecciones municipales y autonómicas". Finalmente, la tensión se aflojó y la primera ronda de los comicios será el 5 de mayo. Carrillo compite con cuatro candidatos, entre ellos Federico Morán, antiguo secretario de Estado de Universidades con Wert.

Fiat con EXPO MILANO 2015

HELLO SUNSHINE

Podrá llover. Pero cuando estás dentro de tu nuevo Fiat 500 con techo negro de cristal brillante, la lluvia se convierte en una experiencia única para ti. Y si a eso le sumas la pantalla digital TFT de 7", el interior de cuero y sus llantas de aleación de 16", descubrirás que tu Fiat 500 posee un diseño brillante. Tan brillante como el sol cuando salga después de la lluvia y tan único como el arcoiris que verás con gran nitidez, ya que has elegido el motor TwinAir de bajas emisiones de CO₂. Qué casualidad, una decisión también brillante.

SOLO AHORA,
NUEVA COLECCIÓN POR 8.150 €
CON 4 AÑOS DE GARANTÍA

fiat.es

Emisiones de CO₂ gama Fiat 500 de 97 a 117 g/km. Consumo mixto: de 3,7 a 5,0 l/100km.

PVP Recomendado 500 Pop 1.2 8v 69 CV. Incluye IVA, Transporte, Impuesto de Matriculación (IEMT) calculado al tipo general, descuentos del concesionario y fabricante, que incluye bonus Eco; Fiat, PIVE 7, incentivo apoyado por el Instituto de Diversificación y Ahorro de la Energía (IDAE) con arreglo al programa de Incentivos al Vehículo Eficiente y descuento adicional por financiar con FGA Capital EFC S.A.U., según condiciones contractuales por importe mínimo de 7.990€ con plazo mínimo de 48 meses y permanencia mínima de 36 meses. Gastos de Matriculación no incluidos. Incluye garantía legal de 2 años sin límite de kms., más 2 años adicionales de garantía comercial sin límite de kilometraje desde la fecha de primera matriculación del vehículo sin coste adicional, para vehículos financiados por FGA Capital EFC, S.A.U. según condiciones de contratación, con plazo mínimo de 36 meses y mínimo a financiar de 7.990€. Oferta solo para particulares, válida en Península y Baleares hasta el 31/03/2015 y mientras siga vigente y con fondos disponibles el PIVE 7. Consultar Procedimiento y Regulaciones del PIVE publicadas en la página web del Instituto IDAE. Fuente: Jato Dynamics, Fiat ha ocupado en 6 de los últimos 7 años la primera posición en el estudio anual que mide la gama de vehículos con la media más baja de emisiones de CO₂ de Europa. Modelo visualizado Fiat 500 Lounge 1.2 69 CV con opcionales (PVP recomendado: 10.550€, incluye los mismos descuentos que el vehículo promocionado y el PIVE 7).

sociedad

Investigación

- ▶ 1. U. Autónoma de Barcelona (pública).
- ▶ 2. U. Politécnica de Catalunya (pública).
- ▶ 3. U. Pompeu Fabra (pública).
- ▶ 4. U. Autónoma de Madrid y Universidad de Barcelona (públicas).
- ▶ 5. U. Carlos III, U. de Cantabria, U. Politécnica de Valencia, U. Rovira i Virgili (públicas).

Docencia

- ▶ 1. U. Deusto (privada) y U. de Navarra (privada).
- ▶ 2. U. Pompeu Fabra y U. Ramon Llull (privadas).
- ▶ 3. Mondragon (privada), U. Autónoma de Madrid (pública), U. Carlos III (pública), U. Europea de Madrid (privada), U. Pontificia de Comillas (privada), U. Internacional de Catalunya (privada) y U. Politécnica de Valencia (pública). (Todas tienen igual puntuación).

Innovación y desarrollo tecnológico

- ▶ 1. U. Politécnica de Catalunya (pública).
- ▶ 2. U. Politécnica de Valencia (pública).
- ▶ 3. Mondragon Unibersitatea (privada).
- ▶ 4. U. Pompeu Fabra (pública).
- ▶ 5. U. Politécnica de Madrid (pública).
- ▶ 6. U. Autónoma de Madrid y U. Carlos III (ambas públicas).

Las universidades públicas ganan en investigación e innovación

Los campus privados españoles destacan en docencia, según la Fundación BBVA

PILAR ÁLVAREZ
Madrid

Los campus públicos españoles investigan y producen innovación y desarrollo tecnológicos en mayor medida que las universidades privadas. Estas últimas, en cambio, destacan en docencia. Son algunas de las conclusiones del informe U-Ranking que en su tercera edición ha incorporado 11 campus privados para analizar la producción de sus facultades en relación con los medios que emplean para ello.

Frente a las grandes clasificaciones internacionales que analizan sobre todo las variables de investigación y en las que solo figuran en puestos intermedios los centros públicos españoles, el informe de la Fundación BBVA presentado ayer analiza también aspectos mesurables de la docencia. Se fija, por ejemplo, en el número de profesores o la cantidad de presupuesto por cada alumno, el número de doctores por cada 100 estudiantes, la tasa de éxito (asignaturas aprobadas) o de abandono (cuántos estudiantes dejan la carrera antes de acabarla).

Entre las conclusiones, destaca que las universidades públicas son más productivas en general que las privadas y encabezan los resultados sobre todo en investigación y transferencia tecnológica frente a las privadas, que en docencia superan la media en un 10% y ocupan siete de los 11 primeros puestos de la clasificación.

La Universidad de Barcelona

Cataluña, Navarra, Cantabria, Madrid y Baleares están por encima de la media

(pública) sobresale como la más productiva en investigación, seguida de otras dos catalanas —la Politécnica de Cataluña y la Pompeu Fabra—, según el trabajo elaborado con el IVIE (Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas) y con expertos en evaluación de 12 universidades españolas.

En productividad docente, comparten el primer puesto las privadas de Deusto y Navarra, seguidas de la Pompeu Fabra y Ramon Llull, que coinciden en puntuación en el segundo lugar (ver cuadro superior). Las mejores en



Estudiantes en las instalaciones de la Universidad Autónoma de Barcelona, en noviembre pasado. / M. MINOCRI

Dificultad en las listas mundiales

El último *ranking* publicado de universidades españolas —con más de un millón y medio de alumnos y de 100.000 docentes e investigadores— no compara resultados con los grandes referentes como Oxford o Harvard, pero sí destaca que las mejor situadas son también las que suelen figurar más destacadas en las clasificaciones internacionales. En estos grandes listados, que miden fundamentalmente la investigación, figuran normalmente solo los campus públicos.

Las tres principales tablas internacionales son la de Shan-

ghai (ARWU), el QS y el Times Higher Education. Tradicionalmente, los centros españoles tienen dificultades para entrar entre los 200 primeros del mundo en estas clasificaciones de referencia, pero algunas han rascado posiciones entre las destacadas del ARWU.

La Universidad de Barcelona figura en la última edición entre la 150 y la 200 y la Universidad Pompeu Fabra (UPF), la Autónoma de Barcelona (UAB) y la Autónoma de Madrid (UAM) han franqueado en alguna edición la mediática barrera. Si se amplía un poco la lista,

12 de los 50 campus públicos nacionales se cuentan entre los 500 mejores del mundo. La actitud de las universidades españolas frente a estos *rankings* que escudriñan estudiantes, investigadores y hasta Gobiernos a la hora de otorgar sus becas internacionales ha cambiado en los últimos años. El Ministerio de Educación acaba de presentar, además, la *Guía de buenas prácticas para la participación de las universidades españolas en los rankings internacionales*, para intentar mejorar la clasificación con cambios más de forma que de fondo.

las Baleares son las regiones que superan la media de productividad. Francisco Pérez, director del trabajo y catedrático de la Universidad de Valencia, destacó que la diferencia es directamente achacable a las políticas de cada región: “No todas tienen los mismos recursos ni gastan en universidades con igual intensidad”.

La tercera edición del U-Ranking incluye por primera vez 11 de las 30 universidades privadas que se suman a 48 de los 52 campus públicos españoles. Para el trabajo emplea 25 indicadores y solo ha puntuado a aquellos cen-

tros que disponen de datos de al menos 18 de ellos.

El trabajo señala que los recortes en plantilla y recursos —un 5,8% menos de personal entre 2010 y 2013 y 600 millones de euros menos en recursos, según los investigadores— han afectado al volumen de productividad en las universidades públicas respecto a la edición del año pasado. Destaca un descenso de la producción en un tercio de las universidades públicas —16 empeoran, 27 lo mantienen y 5 lo mejoran— y lo achaca al menor presupuesto sobre todo en actividades

de investigación y transferencia (innovación tecnológica).

Carreras más cortas, pero con becas

P. Á., Madrid

Los responsables del informe U-Ranking son favorables a la reforma universitaria recién aprobada que permite reducir las actuales carreras de cuatro a tres años, pero alertan de que tendría efectos “negativos” si no se acompaña con becas. “En este tipo de cosas importa tanto lo que quieres hacer como el modo en que quieres hacerlo”, señala Joaquín Aldás, investigador del IVIE. Considera positivo que se pueda homologar el sistema universitario español con otros sistemas europeos.

El cambio “ha sido promovido principalmente por las universidades catalanas porque quieren competir internacionalmente para captar alumnado”, asegura Aldás, pero alerta de que puede abaratar el coste del sistema universitario: “Si yo solo financio tres años y el resto lo dejo a un precio privado [el coste medio del máster es el doble del de grado en la pública], estoy invirtiendo mucho menos”. Para evitar eso, reclama un sistema de becas que pueda “compensar esa diferencia de financiación”, tras advertir de que reducir la inversión “tendrá un impacto en los resultados” de las universidades.

El director de Investigación del IVIE, Francisco Pérez, destaca por su parte que “no tienen que estar necesariamente unidas la homologación de los títulos del sistema universitario y la parte de la financiación pública que se destina a las universidades”. Parte del debate universitario se centra ahora en financiar a las universidades en relación con sus resultados, en lugar de por el número de alumnos, que es el valor que prima en la actualidad. Los expertos del IVIE añaden que, más allá del debate, la financiación debe de ser “estable”.

Francisco Pérez explicó que las universidades necesitan una financiación estable para funcionar y recordó que sus recursos suponen un 1,3% del PIB frente al 1,4% de media de los países de la UE. El trabajo recalca que “las importantes diferencias existentes en las posiciones” en función de cada una de las tres variables “advirtieron del sesgo que pueden generar los *rankings* generales que se basan solo, o fundamentalmente, en indicadores de investigación”.